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/新智

! ! ! !每次出门乘坐飞机，我们或
多或少都有点担心飞机会不会掉
下来。每当出现民航客机坠机的
空难事故后，悲伤的人们有时会
讨论这样一个问题：为什么不给
客机配备降落伞呢？绝大多数航
空专家都认为客机配备降落伞是
不可行的。而乌克兰一位航空工
程师却认为，给飞机配备降落伞
是可行的。他的相关设计也获得
了该国的专利，有望在将来拯救
乘客的生命。

为什么现在的客
机不配备降落伞

要了解乌克兰专家对新型安
全客机的设计，我们首先得了解
为何现有的客机不配备降落伞。
我们通过影视剧都知道，战斗机
是配备降落伞的，飞行员在遭遇
到坠机危险时，可以跳伞逃生。那
么，为何客机不给乘客配备降落
伞呢？这是因为跳伞要经过专业
的训练，普通乘客不经过训练难
以掌握跳伞技能，临时跳伞逃生
的可能性为零。

就算今后的乘客都愿意在平
时接受跳伞训练，但是民航客机乘
客很多，要在坠机落地前短短的几
分钟内安全有序地安排乘客跳伞
也不太可能。英国布鲁内尔大学
的安全专家盖伊·格雷顿表示，如
果一架民航客机上平均有 !""个
座位，!""名乘客排队跳伞就需要
很长时间。即使一名乘客能花 #"

秒快速跳出舱门，那么 !""个乘客
需要 $%分钟才能全部跳下飞机。
就算有两个安全舱门可以同时跳，
那也要 &$分钟。最终排在后面的
乘客不能生还，这可能会引发混乱
而导致跳伞不能正常进行。

既然安排乘客跳伞不太可
能，那么给飞机安装一个巨型降落
伞，在遭遇坠机危险时启用降落
伞，不也是可以起到逃生作用吗？
目前一些小飞机安装了整机降落
伞，但是对大客机来说不太可行。
美国的航空专家就这个问题进行
了计算，如果一架乘坐 $%%名乘客
的波音 '('客机在空中发生故障
后，需要同时启动 &#个、每个有足
球场那么大的降落伞，才能抵消飞
机的下坠力。从巨型降落伞的启
动技术上来讲，要在短短的几分钟
时间内有序地启动 &#个巨型降落
伞，显然不太现实。况且即使技术
上能实现，&#个巨型降落伞及其
附属结构重量惊人，会大大耗费飞

机的燃油，航空公司显然不愿意支
付这额外的成本。

可单独为客舱配
备巨型降落伞

其实，在飞机的构造中，客舱
并非最重的部分，飞机的机翼、驾
驶舱、货舱所占分量远远大于客
舱。乌克兰航空工程师塔塔连科·
弗拉基米尔·尼古拉耶维奇表示，
如果在紧急情况下能够把客舱和
飞机其他部分分离开来，现有的
巨型降落伞技术可以在关键时候
阻止客舱快速坠落。
在过去 !年多的时间里，尼古

拉耶维奇一直在为飞机设计巨型
降落伞，他希望采用航天器返回舱
所使用的降落伞。不过，相对于返
回舱来说，一架普通客机的重量也
要大几十倍，航天用的降落伞也难
以支撑那样的分量。尼古拉耶维奇
一边想着如何设计出更有效的降
落伞，一边想着如何为降落伞“减
负”。他最终想到可以用可分离的
乘客舱来为降落伞“减负”。

按照他的设计，无论飞机起
飞、飞行途中还是降落时，客舱都
可与飞机分离。在紧急情况发生
后几秒内，飞机上的反推引擎会

立即启动，减缓客舱下降的速度。
客舱借机快速分离。把客舱从客
机中分离出来不仅仅是出于“减
负”的考虑，还是基于安全的目
的。因为飞机在坠机着地时油箱
会因为撞击而发生着火、爆炸，引
发二次灾害。

尼古拉耶维奇设计的“安全
客舱”顶部内置降落伞，一旦客舱
和飞机分离，降落伞立即打开，帮
助乘客安全降落。他设计的降落
伞伞布和拉绳采用特殊的新材
料，两个巨型降落伞就可以让乘
坐两三百人的客舱缓缓下降。客
舱即将着陆时，降落伞拉绳中部
的反推火箭启动，进一步增强客
舱着陆的平稳性。客舱舱底还有
橡胶管，可充气膨胀，以缓解降落
时的撞击力。

尼古拉耶维奇相信，在不久
的将来，配备巨型降落伞的“安全
客舱”将拯救成千上万名乘客的
生命。当然，这种设计主要是用于
自然灾害和机械故障引发的坠机
事件。如果客机遭遇劫机或爆炸
式的恐怖袭击，这种设计也无能
为力。因此，无论将来技术多么先
进，我们对不法分子的打击也不
能放松。 阿碧

! ! ! !谈到照明灯，一个重要的技术
考虑就是要尽量不发热。在日益关
注环境保护的当下，耗用较少能量、
发出较少热量的照明成为理想的技
术，其中有许多产品，比如发光二极
管啦，荧光灯泡啦，非但节能，而且
明亮，使用寿命也比传统的白炽灯
泡长。
说到白炽灯泡，那可称得上是

历史悠久。在得到爱迪生改进之前，
它就已然存在。它以自己的方式给
出温馨的光芒，温暖着一代又一代
人，让不少人喜欢、留恋。
白炽灯泡使用时，钨丝温度可

达 &'%%摄氏度。灯泡消耗的能量中
很多不是光而是热，从功效的角度
看的确是浪费了。我国从 &%##年
##月起逐步执行分为 $ 阶段的淘
汰路线图，计划到今年 #%月就会禁
止进口和销售 #$瓦及以上的普通
照明白炽灯。

最近，在发表于《自然)纳米技
术》的论文中，美国麻省理工学院研
究人员宣布有了解决问题的新方

法。他们创造了一种灯泡，其中心仍
然有白炽灯丝，但灯丝周边围着一
种晶体过滤器。过滤器允许可见光
通过，但将红外光（这是人见不到
的，自然也无助于照明）挡回到灯
丝。挡回去的红外光及其携带的热
量，由纤维再吸收，重新用于发出可
见光，持续循环。如此造出只发光、
尽量不发热的白炽灯泡。
这种新型白炽灯泡眼下仍在概

念证明阶段，不过从现有的样机来
看，其能源效率已经和目前市场上
的一些发光二极管和荧光灯相当
了。不发热的白炽灯泡出现在五金
货架或电商网站还待时日。研究人
员仍有很长的路要走，才能将它推
向消费者。 小云

! ! ! !手机贴个膜，眼下是很普通的
事。在地铁通道的拐角处，你就能撞
上“专业贴膜”的行家。不过我们现
在讲的是，一层透明的涂膜，让你的
手机屏幕变身太阳能电池板，自己
为自己供电。这个神器来自是美国
麻省理工学院的一家衍生公司———
*+,-.,/0.1 234567，而公司名字就
是“随处能量”的意思。
大家知道，太阳能电池板吸收阳

光中的光子，将其转换为电能。典型
的电池板往往是黑色的，因为材料的
颜色越深，就能吸收更多的可见光。

所以，当研究人员提出“透明太
阳能板”的概念时，很多人是“想不
通”的：它们没有吸收任何可见光，而
是让光线通过了，怎么就能发电呢？
原来，研究者研制的有机分子

涂料能吸收太阳光中的紫外线和红
外线。由于这些光并不在人类可见
光的范围内，所以涂层在人的眼里
就显得清澈透明。该物质也是一种

半导体材料：当光子撞击在其表面
时，会激发电子，形成电流，为你的
设备供电。
“你可以把涂料涂在无论什么

东西上，把它变成一个电源。”随处
能量公司的创始人迈尔斯·巴尔说，
手腕上的智能手表、随身带的手机，
甚至是房屋、汽车的窗户，都行。巴
尔预计，当该技术成熟时，它将太阳
能转化为电力的效率能达到 #%8，
相当于当今太阳能电池板行业平均
效率的三分之二。尽管效率不算高，
但至少能让你在海滩上待些时间而
不用担心手机断电。 凌启渝

! ! ! !识别癌症有一个流程，从取肿
瘤样本到实验室给出结果，可能要
很长时间。如果时间并不允许，这个
新的手持式显微镜可能有用，它帮
助医生在短短的几分钟內识别癌细
胞。
这个小工具是美国华盛顿大学

的机械工程师为手术室和医生诊室
设计的，据报道能让训练有素的医
生识别癌组织。研究小组建议，脑外
科医生可用它来检查是否已将所有
的肿瘤痕迹移除；而牙医则能快速
检查，确定一个脓肿是否是癌，以减
少病人的担心。
该设备采用称为“双轴共聚焦

显微镜”的技术来实现锐聚焦，甚至
可以略微进入不透明的材质。其结
果是，它能得到细胞的细节，甚至包
括器官表皮以下 %9$ 毫米处的细
胞。使用时，借助微电机驱动的反射
镜，一束光快速扫描对象的表面，形
成图像的线条。它创建图像的速度
快于通常。
在《生物医学光学快报》上发表

的论文中作者作了对比。用这个手
持设备创建的图像，尽管清晰度比
不上经过标准流程（这需要好几天

时间，得在临床病理实验室完成）得
到的照片，但它对医生得出结论的
帮助令人印象深刻。（附图左边 &格
是新设备摄得的图像，右边 &格是
标准流程图像。）

事实上，有经验医生寻找的是
亚细胞结构的变化细节，这是区分癌
细胞和健康细胞的关键。新设备提供
的图像正好提供了对亚细胞结构细
节的显示，而图像中对细胞核的显示
特别完美。所以，新设备在资深医生
的手中能起到“照癌镜”的作用。
研究人员将进行一系列的临床

试验，希望在 &到 (年内将其推向
医疗中心。 稼正

为飞机客舱
安装巨型降落伞

! 客舱即将着陆时反推火箭启动

! 可分离的客舱

! 紧急情况下客舱可和飞机分离

能让白炽灯泡只发光不发热吗

!照癌镜"

手机贴上透明涂膜
变身太阳能电池板


